
2002年

14

2003年

26

2004年

8

2005年

8

2006年

8

2007年

8

2008年

11

2009年

9

2010年

8

2005年

177178

2006年

191690

2007年

211145

2008年

212362

2009年

224160

2010年

256771

数据来源:ICCA（统计只限在中国内地举办的会议）

中国举办会议数量排名

（数据来源：北京市统计局）
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10 年前，也就是 2002 年，我们能想起来

的事应该不多，笔者能想到的是当年的 11

月，中国共产党第十六次全国代表大会召

开，选举产生了新一届中央领导机构；还有

就是 4 月 11 日至 14 日，博鳌亚洲论坛首届

年会在海南博鳌召开，国务院总理朱 基出

席大会并发表演讲。

与此同时，笔者一直在琢磨自己所心仪

的中青旅会展公司是哪年成立的，其网站显

示是在 2002 年成立的。当然，别忘了，2002

年，《中国贸易报·会展周刊》开始了对会展

业 的 关 注 和 跟 踪 报 道 。 10 年，《中 国 贸 易

报·会展周刊》始终对会展业倾注了满腔热

情，默默地支持着中国会展业，并为中国会

展业的理性、繁荣发展鼓与呼。

本 文 既 是 对 中 国 会 议 业 自 2002 年 至

2012 年这 10 年的发展做一个不甚完整的梳

理和小结，也是对《中国贸易报·会展周刊》

创刊 10 周年所做的努力表示敬意。

10年，会议业呈增长趋势

过去这 10 年，中国会议业无论是数量、

规模、从业人员还是总产值以及对经济、科

技、生活、艺术的影响，都呈现出欣欣向荣之

势。最主要的推手非“快速发展的中国经

济”莫属，开明的政策、会议从业者的辛勤和

智慧也因此得到肯定。

最 有 力 的 佐 证 是，早 在 10 年 前，多 数

酒 店 的 销 售 部 大 概 还 没 有 设 立“ 会 议 销

售”这 个 岗 位，而 如 今 高 星 级 酒 店 普 遍 都

有“会议销售”总监这一职位了。还有，这

10 年来成立的上规模的会展公司、会务公

司 的 数 量，以 及 会 议 型 酒 店、带 有 大 宴 会

厅的商务酒店的数量，相信也是一个令人

咋舌的数字。

过去这 10 年，中国会议业还经历了多

次波动。2003 年的“非典”、2008 年四川汶

川地震、2008 年年底美国次贷危机引起的

全 球 金 融 危 机、2009 年 爆 发 的 甲 型 H1N1

流 感、2010 年 青 海 玉 树 地 震，都 影 响 到 了

会议业。

目前，最权威也是唯一的会议官方统

计 数 字 是 北 京 市 统 计 局 在 其 统 计 年 鉴 上

刊登的会议统计数据。2005 年至 2010 年，

北京市的会议数量年平均增长率是 8%。

中国会议业现内生性增长

会议数量的增加、会议规模的扩大、会

议时间的延长、会议地点的多样化，使得会议

总产值和从业人员的大幅增加。这主要得益

于中国经济的平稳增长。2002 年至 2011 年，

中国 GDP 以平均 10.58%的速度发展。特别

是 2010 年，中国 GDP 总值超过日本，成为世

界第二大经济体。工商业活跃，事业单位、协

会社团以及各级政府部门因为各种各样的原

因而热衷于组织会议，给各地带来了数不胜

数的会议及随之而来的参会者，这些人乘飞

机、坐火车、住酒店、买特产，给交通、旅游和

商业带来了实实在在的真金白银。

同时，当然不能忽视对外开放和国际

交 往 对 中 国 会 议 业 发 展 所 起 到 的 积 极 作

用。需要提出的是，过去这 10 年，中国会

议业的发展属于内生性增长。也就是说，

国 际 会 议 在 全 部 会 议 中 所 占 的 比 例 和 国

际 参 会 者 在 参 会 者 总 人 数 所 占 的 百 分 比

没有与整个会议业的发展速度同步，国际

化程度因为多种原因并没有如期提高，绝

大 部 分 国 际 会 议 仍 然 只 眷 顾 那 些 享 有 多

种资源和先天优势的城市和地区，如环渤

海、长 三 角、珠 三 角 和 以 成 都 为 代 表 的 后

起 之 秀 。 国 际 知 名 度、可 进 入 性、当 地 政

府的国际化视野、当地主办机构的积极性

等因素，都对吸引主办和承办国际会议起

着重要的作用。

这难免不是一种尴尬。那么多城市都

热切盼望着国际会议和国际友人，付出也

不少，但为何收效不大？也许是那些城市

本身定位不太准确的缘故。客观地讲，不

是开通了国际航班就会有大批国际客人涌

入。要知道，国际参会者是否来这个城市

参会取决于在该城市举办的会议是否能为

他带来价值，如果没有价值或价值不大，客

人就没有长途跋涉来参会的愿望。出于对

参会者需求的考虑，主办方自然会选择更

具吸引力的城市。

会议产业链逐步完善

会议主办机构就是会议的最终用户。

除了企业外，政府部门、事业单位和社团协

会也都喜欢开会，背后的动因不一而足。

主办方往下就是一群供应商了，酒店、

会议中心、会务公司、施工搭建公司、音响设

备公司、演艺翻译公司、旅游餐饮公司、翻译

印刷公司、航空公司等，都是供应商，俗称

“下家”，只不过供应商里面也有互为客户和

供应商的。比如说，会务公司中的专业会议

组织者（PCO）、目的地管理公司（DMC）、传

播公关公司往往是酒店、旅行社的“上家”。

这些供应商和主办单位构成了一个完整的

产业链。

10 年间，会议组织者见证了产业链日

趋完整，也见证了激烈的竞争。与上海、北

京、广州、深圳 4 座城市的展览业遥遥领先

不同，会议业产业链完整、服务水准最高的

城市仅有北京和上海，广州、深圳也似乎“沦

落”到与厦门、大连、青岛、杭州等二线城市

为伍。此外，三亚、昆明、哈尔滨的官员和从

业者都不约而同地会谈及“本地缺乏专业会

议公司、专业设备供应商、高水平创意设计

公司”这一令人伤感的话题。没错，一个 800

人的国际会议在西安或三亚召开，同声传译

设备和同传译员还要从北京找。新品推介

会、路演，尤其是汽车、药品、服装、影视的新

品发布会，操盘手大多是从北京和上海来的

公关公司。这种京沪独领风骚的局面看来

会持续一段时间，其他城市的会议供应商虽

然也能满足本地会议的需求，但一时难以大

幅提升专业水准，最关键的是缺人，因为专

业人才都聚集于北京、上海。

专业化与市场化进程未能同步

中青旅会展公司成立于 2002 年，现为

中国旅游业内规模最大的商务、会议、奖励

旅 游 服 务 商 ，2011 年 营 业 收 入 达 到 13 亿

元。2009 年年底，广东广之旅国际会展公司

及国旅（北京）国际会展公司成立。有外资

背 景 的 公 关 公 司、传 播 公 司、会 奖 公 司 如

Jack Morton、Vok Dams、GPJ、Pacific World

（百事活）、BCD 以及专业会议组织者 MCI

纷纷在北京、上海设点扩张。各类为事件、

活动提供周边服务的音响灯光、同传设备、

演讲 PPT 管理服务、注册收费服务、翻译餐

饮等公司都获得了长足的进步。

会议举办地方面，这 10 年间，世界所有

知名的高档商务酒店品牌悉数进入中国内

地，郊区度假村、大学院校也都是顾客盈门，

以北京国家会议中心为代表的真正具有国

际水准的大型国际会议中心高调入场。

包括《中国贸易报·会展周刊》、《MICE

China》、《中国会议》在内的行业媒体竞相进

入人们的视野，成为会议从业者和政府主管

领导的必读刊物。有影响力的行业会议、展

览有中国贸促会于每年 1 月主办的中国会

展经济国际合作论坛（CEFCO）、励展公司

主办的中国（北京）国际商务会议奖励旅游

博 览 会（CIBTM）和 TTG 杂 志 社 主 办 的

2012 中国（上海）国际奖励旅游及大会博览

会（IT&CM China）等。

至今，国内还没有一座城市设立会议

局（CVB），这的确令人遗憾。好消息是，北

京市旅游发展委员会已经宣布要成立准会

议局，即 BCVB，但不是正式经编制办核准

的政府机构，不过 BCVB 筹备工作已经展

开。上海旅游局下辖的上海旅游会展推广

中心工作做得有声有色，上海旅游局的“会

议大使”项目取得了成功，以至于杭州、厦

门也跟着聘请了会议大使。宁波旅游局在

北京开设了办事处，要从北京“抢食”会奖

客户。国内的会展办、会展局、博览局大多

着眼于展览项目，对会议项目的拼抢手段

局 限 于 给 予 补 贴 和 奖 励，这 并 不 能 奏 效。

在这些会展办、博览局中，成都市博览局确

应得到业界的赞许，因为其并不是仅仅依

赖高额的会展专项发展资金，而是有思路、

工作积极。成都可以成为会议目的地打造

的一个成功案例。相反，很多城市可以用

一句不客气的话描述就是“技不如人，才拼

命给政策”。

与 会 议 服 务 商 专 业 化 进 程 不 同 步 的

是最终用户的市场化意识。政府部门、事

业 单 位、协 会 以 及 国 有 企 业 均 主 办、承 办

会议，但这类主办机构更偏好于自己出人

组 织 会 议，而 没 有 采 取 市 场 化 的 举 措，将

会务外包给专业公司。这些机构的主管、

高 级 管 理 者 自 认 为 会 议 策 划 和 实 施 并 非

难 事 ，自 己 可 以 做 得 很 好 ，还 能 节 约 经

费 。 殊 不 知 ，他 们 表 面 上 不 信 任 专 业 公

司，实 质 是 好 大 喜 功，出 发 点 之 一 是 迎 合

上级领导、制造让他们感觉不错的媒体效

应，而 没 有 计 算 投 入 产 出 比，没 有 考 虑 参

会用户的真正需求，这正是导致那些政府

主 导 型 会 议、协 会 会 议 质 量 低 下 的 缘 故。

如果这些主办方的思想观念不落实到“以

满 足 用 户 需 求”这 个 根 本 的 诉 求 点 上 来，

就不可能办出好会议。举个简单的例子，

很多行业会议的议题空泛，参会者兴趣寥

寥，这 正 应 了 一 句 俗 话：“ 心 里 没 底，才 越

谈越宏观”。

市场格局调整

上 面 讲 到 国 内 的 国 际 会 议 仍 然 集 中

于以京津为核心的环渤海、以沪杭宁为核

心 的 长 三 角 、以 穗 鹏 为 核 心 的 珠 三 角 地

区。如果就会议业整体而言，这三个区域

的会议数量应该占据了较大的市场份额，

但同时必须正视一个现实问题，即每个省

份、每 个 城 市 都 有 其 精 彩 之 处，每 个 城 市

都悄无声息地接纳着大量会议。从青岛、

大连到成都、西安，从哈尔滨、亚布力到海

口、三亚，每天都上演着各类会议，只是太

多的会议不为业界所了解。事实上，业界

能听到的或愿意关注的，仍然是那些知名

度 高 的 会 议，如 夏 季 达 沃 斯、博 鳌 亚 洲 论

坛年会等。

部分会议从东部、南部向中部、西部和

北部转移，这是一个正在发生的趋势，因为

会议主办方和参会者是典型的“喜新厌旧”

者。一个公司的经销商会议去年冬天在三

亚举办，今年冬天总不能还去三亚吧。而

地理位置稍远但旅游、文化资源丰富的中

部、西部和北部地区对于参会者来说有着

很大的吸引力，尤其是在严禁公费旅游政

策的约束下，公费参会、顺道旅游就显得更

具“魔力”。

再说说会议地点。不可否认，大多数会

议主办者愿意选择酒店作为会议举办地。

因此，酒店接待的会议数量要远远超过在会

议中心举办的会议数量，这个趋势不会改

变，如果一定要有变化，那么就是中小型会

议将从会议中心流失，流向酒店、郊区度假

村、大学院校和一些特殊场地，如酒庄、老建

筑（如博物馆、北京的 798、上海老仓库改成

的沃弗 1846）、邮轮等。

在大学院校举办的会议一直被业界所

忽略，这真不应该。实际上，每年大学院校

主办的会议也是不计其数，但因为其非公开

性，或者说针对特定的专业人群，无法为外

界所知晓。由此，可猜测出即使统计工作做

得最好的北京统计局，也无法准确统计到在

大学院校举办的会议数量。

酒店和会议中心一直是传统的会议地

点，但今后几年的一个动向是，一部分公司

会议和社团会议将注重休闲功能，选择旅

游资源独特的海滨、温泉等度假胜地，甚至

是旅游地产新宠——主题公园。目前已经

建成的主题公园有华侨城在深圳投资建设

的世界之窗、英特拉肯小镇，港中旅集团投

资的珠海海泉湾和青岛海泉湾，万达集团

正在兴建的大连金石、西双版纳和长白山

国际旅游度假区等。不仅如此，珠海和澳

门之间的横琴岛将是一个充满魅力的度假

区。业内熟悉的成都会展集团继成功开发

成都世纪城新国际会展中心和娇子会议中

心以及武汉国际博览中心外，还在成都建

设海洋公园并在拉萨建设高星级酒店。正

在建设中的上海迪士尼乐园绝不仅仅是个

人、家庭喜爱的旅游目的地，其营销目标直

指高消费的会议奖励旅游、新品发布等各

种活动。如此种种都暗示着一部分会议将

从常规的酒店和会议中心流出。

国际化仍将是渐进过程

如果要对中国会议业做一个哪怕是最

粗略的总结，国际化也是一个绕不过去的命

题，尤其是政府官员和媒体都喜欢国际化。

必须要说明的是，国际化是以高度专业化和

充分市场化为前提的，政府或半官方机构主

办、出资的国际会议数量毕竟有限，而且实

际上是用纳税人的钱支付国际参会者的费

用，总是不那么理直气壮。

总 部 设 在 荷 兰 阿 姆 斯 特 丹 的 国 际 大

会 及 会 议 协 会（ICCA）每 年 6 月 至 8 月 期

间 都 会 公 布 上 一 年 度 的 国 际 协 会 会 议 统

计 年 报 。 这 个 统 计 报 告 真 实 地 反 映 了 一

个 国 家 和 一 个 城 市 接 待 国 际 协 会 会 议 的

数 量 及 排 名，但 需 要 指 出 的 是，它 只 统 计

国际协会主办的、至少有 50 个参加者、定

期组织举行会议（不包括一次性会议）、必

须在至少 3 个国家举行的国际会议，因此

博 鳌 亚 洲 论 坛 年 会、夏 季 达 沃 斯、中 非 合

作 论 坛 都 没 有 被 纳 入 ICCA 的 统 计 。 显

然，如果要全面分析中国的国际会议发展

状 况，ICCA 数 据 不 是 最 合 适 的 。 相 比 较

而言，国际协会联盟（UIA）的国际会议统

计标准虽要稍微宽泛一些，但仍然没有包

含 政 府 主 办 的 国 际 会 议 和 有 外 籍 人 士 参

加的公司会议这两项指标。

关于中国国际会议面临的问题，请参阅

《中国贸易报》2011 年 2 月 15 日第 7 版的《理

性看待国际会议》一文，这里不再赘述。

这里想再次说明的是，从会议业的角度

来 看 ，中 国 和 美 国 有 很 多 相 似 之 处 。 在

ICCA 的城市排名中，最近 10 年里，美国没

有一个城市进入过前 15 名，但谁也不能否

认，美国会议业的高度发达。而中国有些城

市的目标是进入全球前 10 名、前 12 名。

城市中当属北京和上海接待的国际会

议数量最多，这与这两座城市的国际知名

度、国际航班、政治地位、工商业发达程度有

很大关系。2011 年 4 月 1 日，北京市旅游局

升格为北京市旅游发展委员会，下设的高端

旅游发展处主抓国际会奖，今年 9 月其将承

办国际会奖管理者协会（SITE）年会。上海

旅游局明年将承办 ICCA 年会。这两个机

构都与国际专业会议组织者联盟（MPI）建

立起了合作关系，北京还与 MPI 连续两年合

办了培训班。 ICCA 亚太区办事处于 2006

年在北京、上海、广州组织了规模不大的国

际会议研讨会。目前，在这个行业里仅有

国际大会及会议协会（ICCA）和国际会奖管

理者协会（SITE）在中国设立了委员会、中国

分会。

新技术将影响会议业

不知不觉中，大家手中的手机都换成了

iPhone、HTC、三星 Galaxy、黑莓。国家会议

中心和国家会议中心大酒店从 2012 年 1 月 1

日开始提供免费的 Wi-Fi，国家会议中心总

经理刘海莹的微博粉丝达到了 10 万多人，

国家会议中心开通了企业微博。 iPad 也绝

不仅仅是个时髦玩意儿，而是出差、开会、演

示的“好伴侣”。如果说前 10 年包括通信技

术在内的新技术对会议业影响不算很大的

话，那么，下一个 10 年将见证新技术的真正

威力。

基于智能终端（智能手机、平板电脑）

和高速无线网络的会议技术服务将享有广

阔的天地——会议网站、注册、收费、现场

服务、会议现场管理、参会者会后管理、招

募参会者、会议附带展览的网上预订和观

众招徕、赞助、旅行和订房、调查评价、咨询

统计、会议文件和社交活动等，都将对技术

服务商提出更多新要求，同时还将为领先

的技术服务商带来更多生意。根据摩尔定

律，2000 年至 2010 年间，电脑的处理能力

上升 150 倍。换句话说，10 年前需要 150 台

电 脑 处 理 的 事 情 ，现 在 只 需 要 1 台 电 脑 。

在接下来的 10 年，摩尔定律将继续适用。

这样的话，目前需要 150 台电脑来处理的

事情，10 年后用我们口袋里的一部智能手

机就能搞定。

但新技术绝不局限于移动通信技术或

时髦的云计算技术。比如，针对志愿者和会

议服务人员的管理和培训、对搭建施工工人

的培训和管理，以及交通管理（物流、大巴士

的接送安排、停车等）、环保节能的管理、食

物的营养均衡和节约的管理等，都将因为新

技术而日新月异。

当下，大城市里的初中生大多开通了个

人的微博和微信，10 年后，他们应该是 22 岁

至 24 岁的年纪，刚大学毕业开始工作，那时

的他们对新技术的痴迷大概远远超出你我

现在的想象。看不到这些趋势吗？是什么

蒙蔽了你的双眼？

中国会议业这 10 年
遭遇了什么

■ 特约撰稿 曹雨禾

编者按：过去这 10 年，中国会议业呈现出让人为之击掌的欣欣向荣之势，但也经历了

多次波动。这 10 年，许多城市都热切盼望着能承接国际会议，付出也不少，但收效一般。

这 10 年，会议组织者见证了产业链日趋完整，也见证了激烈的竞争。这 10 年，从北到南，

从东到西，每天都上演着各类会议，可大多数会议不为人知……

2005 年至 2010 年北京会议数量


